

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, martes 14 de octubre de 1902

Número 300



LA CERVEZA  
DE ESTA MARCA  
ES LA MEJOR  
POR SU PUREZA

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM..... c 0-20 libra  
MAIZ..... 0-10 "  
ARROZ..... 0-15 "

Gaño:

DE TRIGO..... c 0-20 libra  
" CEBADA..... 0-20 "  
" MAIZ..... 0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente  
del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.  
Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

*Abnegación*

— D E —

*Joaquin García Monge*

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la  
Republica

Padrón y Pujol.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

*Manuel Vargas R.*

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes..... c 1.00  
" 3 meses..... 2.25  
" 6 meses..... 3.00  
Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, martes 14 de octubre de 1902

**JULIO MILLET**

Ayer fueron conducidos al cementerio general, entre numerosa y selecta concurrencia, los restos de Julio Millet, nuestro querido amigo, cuya muerte, justamente, ha contristado á esta sociedad.

No dedicaremos frases de elogio al caballero que dejó de ser; el elogio brota del cerebro, y en nosotros no obra en estos momentos más que el corazón.

Para Julio, nuestro amigo sincero y bondadoso, no tenemos más que lágrimas para llorar su desaparición del mundo corpóreo, de la mansión terránea.

Presentamos á su afligido padre, el respetable caballero don Napoleón Millet, lo mismo que á sus hermanos y demás familia la expresión de nuestra profunda pena.

CORRESPONDENCIA

Señor Director de

EL DERECHO

San José

Muy señor mío:

Hásememe ocurrido borrar unas pocas líneas y buscarles la hospitalidad de su estimable diario, si usted no dispone otra cosa.

Esta nueva ciudad después de sus espléndidas fiestas de agosto, continúa tranquila y con viento en popa. Sus habitantes, con rarisimas excepciones, se muestran contentos con que su pueblo sea ya ciudad y lo están de la misma manera por tener como Jefe Político al señor don Ramón Villalobos Rodríguez. Bien por el amigo Moncho.

Se hace si necesario estar en materia: hay que mandar á hacer algunos pedazos de acera que faltan; quitar trechos de cerca de alambre que rompen la ropa y cambiarlos por algo más decente; alzar siquiera dos hileras las tapias en ciertos lugares, donde hasta los pequeñuelos alcanzan las tejas; asear, si no segar del todo, desagües que salen de varias casas á las calles y por último, cuidar un poco más el alumbrado público en las noches que no haya luna. Para todo esto se necesita tiempo y dinero, es verdad; pero ya viene el cafesito y hay que empezar, porque sino cabe decir, que "capitán sin suelo es nombre de... can".

Todavía está humeante la injusticia cometida con María Salas esposa de Esteban Rodríguez de San Ramón, denegándole esa gracia que no sólo ella y su marido pidieron sino muchos vecinos de esta ciudad (Santo Domingo) de donde eran originarios. Esa mujer tuvo que balear á un individuo que por la fuerza, porque no pudo con las palabras, quiso hacerla faltar á la fidelidad conyugal. En otros países se le habría mandado coronar de laurel y el pérfido traidor á la prisión; pero aquí se hace lo contrario: éste libre y la herónea confinada á Juan Viñas donde aún está. Creo que un caso así ni los Sagrados Cánones lo condenan, aunque no lo fomentan.

"Débil señora es doña pobreza".

Aquí somos muy valientes, no nos asustamos: ni vemos humos extraños en el cielo, ni fuegos de pólvora, excepción hecha de los de Silverio en las fiestas, ni oímos campanillas, ni cosa parecida, en una palabra no les estamos levantando falsos testimonios á los amigos Poás é Irazú; únicamente oímos que todas las madrugadas se quejan y que no quiere llover hasta hoy que hubo una fuerte navidad, talvez para recordarnos que es día de Nuestra Señora del mismo nombre.

Dispense mis molestias y acépteme como su afectísimo servidor,

URIDO

Santo Domingo, Octubre 8 de 1902.

Fiestas del 15 en Alajuela

La víspera se hizo el ruido suficien-

te para preparar el día siguiente, llevándose á cabo un baile alegre y concurrido á la vez que vulgar, sentillamente porque los directores escogieron una orquesta de bandurrias y guitarras, que está muy por abajo de la orquesta compuesta de piano, violines etc., única propia para todo acto culto.

El 15 se realizó en todas sus partes el programa, del cual escojo para informar á "El Derecho" lo más saliente. A las 11 se dirigió gran concurrencia á la iglesia con el fin de oír el *Te Deum* anunciado al efecto, que terminó con un discurso adecuado al acto que pronunció el tan querido como respetado Padre Francisco Pereira.

A las 12 siguió el público hacia el Parque de Juan Santamaría, punto señalado por el programa para cerrar con broche de oro tan simpática fiesta. Abrió el acto el conocido orador don Julio Acosta, desarrollando brillantemente el tema adecuado al glorioso acto.

Siguió lo más prosaico para unos, agradable para otros. Un obsequio consistente en licores de distintas clases ofrecido al pueblo por la Municipalidad.

El orden que reinó débese al señor Gobernador don Ramón L. Cabezas perfectamente secundado por autoridades subalternas.

LIBORIO.

NOTA.—Por abundancia de material no se publicaron antes las anteriores correspondencias.

## Emma Chinchilla

No puedo menos que dejar aquí un recuerdo á mi querida amiga.

Ha cumplido ante el ara sacra, una de las etapas de su vida: le ha llegado el gran día! Yo quisiera pulsar el laud para cantar su felicidad; pero ya que no me es dado, por lo menos quiero expresar aquí la dicha que experimento al verla tan feliz. Su vida, modelo de labor y de virtud, es muy sencilla pero santa.

Debe llevar en su frente la diadema de la pureza y la aureola del trabajo. . . . ¿Qué mayor prenda se puede anhelar de una compañera? Su compañero ha hecho una gran elección. Buscó la mujer reflexiva para la lucha de la vida, é hizo bien. El hogar debe ser un santuario y no hay que profanarlo. . . .

Empieza para ella una nueva vida: ha traspuesto los umbrales de otra vida.

Yo deseo que en vez de un perpetuo yugo séale el matrimonio un lazo suave, pero indisoluble.

Y en tanto que traspone el pórtico nupcial radiante y feliz en la estela de su gran día, yo me quedo á la orilla del camino bendiciendo su felicidad.

M.

Cartago, Setbre., 1902.

## COMUNICADOS

### Otro Permanente

(AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO.)

No se explica la ausencia de un Administrador de Ferrocarril, cuando en estos momentos es precisamente que urge su presencia. Pretextos para comprar materiales en el exterior sin

haber necesidad de viajar por distracción y por cuenta del Gobierno, eso no conviene; hoy todos piden lo que necesitan y no hay razón para ese empeño, mucho menos en estos tiempos de crisis.

Tal como han estado las cosas en ese ferrocarril, motiva esos mismos desaciertos y tiene que ser responsable quien deja en manos inexpertas una empresa de esa naturaleza.

Eso de legítimo afecto y desinterés es hasta ridículo el expresarlo cuando se devengan dos buenos sueldos de gobierno. Yo llamaría abnegación, cuando sirviera gratis y estuviera en su puesto.

En cuanto al mecánico, Jefe del taller, como hermano del señor Administrador, me satisface que comprendan la falta de idoneidad y más todavía cuando éste sabe que no puede desempeñar ese puesto en su ausencia: Disciplina, los mismos empleados y vecinos del Taller lo saben como lo observa, medio litro por la mañana, y uno, si es posible, después.

Para corroborar el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras José M<sup>o</sup> Villaseñor, se explica porque durante dos años fué empleado del señor Matamoros y como notara su inutilidad lo expulsó y quien fué á corregir los defectos de aquél durante tres meses, queda satisfecho porque tiene una profesión conocida de 20 años que un articulista no puede apreciar. No está dicho todo. Vamos á principiar.

C. B. A.

## GACETILLAS

Don Miguel Conde, apreciable miembro de la Colonia Española, murió ayer. Enviamos sentido pésame á su familia.

Con sumo placer hemos sabido que nuestro buen amigo, Licenciado don Alejandro Castro Carrillo, fué favorecido por la suerte en el último sorteo de la Lotería de Méjico.

Felicitemos al amigo y á los que tengan ocasión de celebrar el suceso prácticamente.

El círculo de Artesanos Católicos de Heredia, en celebración de la llegada de París, del apreciable Prebitero don Rosendo de J. Valenciano, verificó una velada el domingo último, la cual, según nos cuentan, estuvo muy animada. Bien se merece Valenciano esas muestras de cariño.

Habiéndose quedado muchas personas sin entrar al Variedades el domingo, justo nos parece que debieran de repetir las piezas ejecutadas.

¿Qué le parece al Maestro Cuevas nuestra petición?

Interesantes son las pláticas que algunos importantes miembros de la Directiva del Partido Republicano de Heredia, están dando los domingos á nuestros coopartidarios y simpatizadores; ojalá aquí y en las demás provincias y pueblos los imitaran.

Y ese capricho? Nos cuentan que don Jenaro Castro Méndez anduvo con muchas dificultades para conseguir unas partes para la orquesta que debía tocar el domingo, por motivo de no haber querido el Director de Bandas concederles permiso á algunos músicos

A propósito, nos parece conveniente que para estimular los esfuerzos que hace el joven artista don Pedro F. Rojas, deba ascendersele á músico de primera clase, por lo menos.

El Licenciado don Manuel V. Ji-

ménez, digno Presidente de la Corte Suprema de Justicia, no se duerme en sus laureles, lo mismo que su Secretario, Licenciado don Alfonso Jiménez Rojas, pues, por acuerdo de ellos, están dejando el Palacio de Justicia, como nuevo y han acordado varias reparaciones, entre ellas la construcción de baños. Bravo! señores, así se ve la por el progreso.

Mucho sentimos lo ocurrido antier á nuestro amigo don Alberto Soto, quien cayó con su caballo de la parte más alta de la calle de Cuesta de Moras, lastimándose seriamente. Ojalá sirviera esta desgracia para prevenir otras que no es raro sucedan mientras no se coloque una barandilla ó pretil de calicanto en esa parte de calle tan peligrosa.

Deseamos que pronto mejore el estimado amigo.

El Maestro Chaves, por consecuencia con su modo de pensar es que no quiere que se toque otra música que no sea la alemana, la de toda su predilección, es por esto también que hizo todo lo que á su alcance estaba porque no hubiera función el domingo, puesto que la música era española.

El Maestro tiene razón; la alemana es muy linda, aunque pasada de modo.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

## La función del domingo

Como estaba anunciada antenoche á las 9 p. m. en punto dió principio la función con la conocida "Marcha de Cadiz".

El teatro estaba de bote en bote, un sólo asiento no había desocupado; solamente una vez hemos visto ese teatro con una concurrencia tan numerosa: la noche de la reunión republicana.

Hemos de decir con franqueza que la ejecución de la Marcha de Cádiz y demás piezas que representar n superó en mucho nuestras esperanzas. No nos figurábamos que lo hicieran tan bien.

La señorita Julia Cordeiro, en su papel de doña Filo, se portó como buena. Su voz es la que menos deja que desear entre sus demás compañeras en cuanto á fuerza y resistencia.

El *suelto* lo bailó muy bien. Le ayudó bastante su desenvoltura, muy necesaria en las que se dedican á las tablas.

La señorita Zeledón, en Clarita, muy bien; notomas sí, que estaba bastante preocupada lo que le impidió desempeñar su papel con la desenvoltura necesaria. Su voz aunque débil es dulce y armoniosa. Es niña que promete.

El joven Pallo González se portó admirablemente en su difícil papel de Atilano. Ningun aficionado le podrá aventajar en su desempeño. Si continúa así podrá llegar á ser un verdadero artista. Un consejo: deje al libro que hable.

El papel de Teodorico muy bien desempeñado por Hine á quien le auguramos igual porvenir que al joven González.

Los cuatro músicos, muy bien; entre estos percibimos si no nos equivocamos, una buena voz de tenor.

El Secretario bastante bien.

El señor Lucas, Paredón y Tapia

bien desempeñados por los señores Pujol, Fernández y Salazar.

Los coros admirables. Creemos es lo mejor. Varias veces el público les hizo repetir.

Un caballero particular estuvo muy bien desempeñado.

La señorita María Luisa Madrigal en su papel de Juana estuvo admirable. La voz es de lo mejor. Demos tró mucho conocimiento del canto y gran desenvoltura para la escena.

Todo lo que dijéramos de esta señorita sería pálido reflejo de lo mucho que vale y lo bien que se portó.

La señorita Carvajal bastante bien. Parecía estar muy preocupada; preocupación muy justificable si se toma en cuenta que es primera vez que se presenta en las tablas.

El duo de la Africana fué, no hay duda, lo que mejor desempeñaron.

El señor Medina se lució en su papel de Querubini. Oh Querubini ese! Qué bien lo hizo! Parecía un artista de nota.

Todos los demás muy bien; en especial el señor Umberto y la señorita Madrigal, quien de nuevo dió á conocer lo muchísimo que vale.

Los coros magníficos. También se les hizo repetir varias veces.

A todos nuestra cariñosa felicitación por el triunfo alcanzado y en especial al Maestro Cuevas y al señor Blen por su constante empeño y laboriosidad para obtenerlo.

No queremos concluir esta ligera crónica sin consignar antes nuestra enérgica protesta por el proceder por demás incorrecto del Director General de Bandas, señor, Chávez, quien en la noche del domingo se negó rotundamente á prestar tres músicos que tenían que tocar en la función y que gracias al amigo Cano que se interesó con el Ministro de la Guerra, se logró conseguir uno solamente. A esto se debió que la representación comenzara algo tarde.

## CABLES

PARIS, 12.—El Secretario de la Unión de diqueros de Marsella ha notificado al Comité de mineros que ha enviado una circular á todos los puertos de Francia y Argelia suplicando á todos los cargadores de naves de no descargar ningún cargamento de carbón extranjero y convocar un meeting para discutir la cuestión de suspensión de toda clase de trabajos en los diques.

VIENA, 12.—En un artículo sobre la situación obrera el "Neue Wiener Tageblatt" dice que se calcula que en Austria hay más de 150 mil personas empleadas en la industria de hierro sin incluir las de Hungría. La industria está en muy mal estado. La fábrica Wilkowitz ha descharchado 4 mil empleados este año. Los empleados de la fábrica Praque, una de las más grandes de Europa, trabaja sólo tres días de la semana.

LONDRES, 12.—Se espera que la huelga de los empleados de los tranvías de Ginebra terminará el lunes próximo. La empresa anuncia que no hará más concesiones. Los empleados se reunirán mañana para discutir la situación. Ha fracasado el plan de organizar una huelga general. Esta noche la ciudad tiene otra vez su aspecto normal. Los miembros de la Unión de Tipógrafos acordaron esta noche volver al trabajo el lunes.

BERLIN, 12.—El martes se reunirá el Reichstag para celebrar sus últimas sesiones antes de las elecciones de 1903. La discusión de la nueva ley de aduanas excluye todas las demás cuestiones. Todo indica que los conservadores agrarios y clericales receden á los deseos del gobierno relativo á la ley de aranceles.

LONDRES, 12.—Avisa un despacho de Constantinopla para una agencia noticiosa de ésta, que acaba de verificarse una reunión del cuerpo diplomático en que la mayoría de los embajadores expresaron su opinión personal de que en vista de los recientes acontecimientos, las potencias deberían considerar la conveniencia de revisar aquella cláusula del tratado de Berlín que se refiere al franqueo de los dardanelos por navíos de guerra extranjeros.

VALPARAISO, 12.—El Secretario de Hacienda opina que es conveniente que Chile sea representado en la Exposición de St. Louis.

MANILA, 12.—El Sultán de Bacelod, isla de Mindanao, ha rechazado los amigables ofrecimientos que le hacía el General Sumnar, Comandante de las fuerzas americanas. En una carta que se acaba de recibir en el campamento americano, el Sultán en referencia de alía al Comandante americano, manifestando que no desea su amistad, antes al contrario, quiere la guerra, porque es su intención sostener á todo trance la religión de Mahomet. Así es que desea que los yanques no le envíen más cartas. Avisan los moros amigos que Bacelod está fortificando sus pueblos y que posee muchos rifles, se espera que pronto se despachará una columna de campamento Vickers para castigarle y ocupar su territorio.

BRUXELAS, 12.—La Junta Nacional de mineros que representa cuatro de los más importantes depósitos de carbón de Bélgica celebró una reunión esta tarde y acordó pedir un aumento del 15 o/o en los sueldos. El objeto que se quiere lograr con este paso es impedir á los dueños de minas belgas proveer de carbón á la Francia cuyos mineros están de huelga y así ayudar á la causa de sus colegas.

GINEBRA, 12.—La huelga ha fracasado pues la junta de obreros ha dado orden general de volver al trabajo. Los empleados de los tranvías empezarán á trabajar esta tarde. Hubo algo de desorden aquí anoche en que varias personas fueron heridas. Hoy, sin embargo, reina la mayor tranquilidad.

PARIS, 12.—Anuncia *Le Soir* que el Jockey Club ha resuelto retirar las licencias de los ginetes americanos Milton Henry y J. Rieffe excluyéndolos de participación en ninguna carrera de caballos de Francia. Este paso resulta de una cuidadosa investigación entablada por dicha junta y tuvo pruebas de que Rieffe varias veces impidió que ganaran las carreras los caballos favoritos.

CRISTIANIA, 12.—El emperador Guillermo ha condecorado con la insignia de la orden de Prusia al explorador ártico, capitán Swerdrup. El rey Oscar le ha condecorado con la orden de San Oleff.

PANAMÁ, 12.—El vapor costero Ecuador de la Campaña Pacific Steam Navigation, procedente de Guayaquil y escalas, que arribó á este puerto hoy, ha sido puesto en cuarentena por cuatro días por orden del médico del puerto, por tener abordo un caso de fiebre amarilla. Si el caso resulta fatal el vapor será puesto en cuarentena fuera del puerto y por un período más largo. El enfermo es un señor James Bennett, de Esmeraldas.

LONDRES, 13.—Avisa un despacho de Sofia que ha logrado burlarse otra vez de sus carceleros el General Zontcheff, Presidente de la Junta Revolucionaria de Macedonia. Anúnciase que la revolución está extendiéndose. Los rebeldes han destruido varios pueblos y en la actualidad están atacando la villa de Jumaya, situada en la Turquía europea.

PARÍS, 13.—Ahora se ha averiguado que solo un hombre fué muerto en el motín que hubo el 10 del presente entre los huelguistas de Terre Noire y la policía. La víctima no tuvo conexión ninguna con el desorden. La junta de mineros sin embargo ha expedido un manifiesto calificándolo de asesinato y atacando al Gobierno por haber empleado á los soldados y policía contra los huelguistas. El entierro de la víctima tendrá lugar mañana y podrá dar por resultado grave desorden, pues los socialistas y huelguistas han manifestado intención de asistir y llevar la bandera roja que podrá influir en la duración de la huelga. La junta central de mineros pide no sólo un aumento de sueldo sino pensiones para ancianos y 8 horas de trabajo:

### NOTICIAS

#### ANEXIÓN

Washington.—El periódico *Post* dice que el presidente Roosevelt ha discutido con sus ministros la cuestión de la anexión de Haití, en el caso de que los haitianos no logren restablecer el orden. Créese en un arreglo con Santo Domingo para la anexión total de la isla.

#### DE ROMA —REGALO ESPLÉNDIDO

El Comité internacional que preside el cardenal Nespighi, regalará al Papa una tiara que acaba de terminar el famoso artífice Augusto Milani. Es de oro puro y pesa veintiuna libras.

#### ITALIA EN LA TRIPLICE

La prensa rusa declara que la ostentación con que ha sido recibido el rey de Italia en Berlín ha tenido por objeto demostrar lo inmutable de la triple alianza, fingiendo ignorar el camino sufrido en las relaciones de las tres potencias, que ha alterado radicalmente el carácter de la alianza y la frialdad de las relaciones austro-italianas.

#### INGLATERRA Y LA DOCTRINA DE MONROE

El periódico *Gaceta de Westminster* publica un artículo llamado á ser objeto de muchos comentarios.

En él se dice que la Gran Bretaña no puede menos de aplaudir la doc-

trina de Monroe, invocada por los Estados Unidos; pero advierte que esta doctrina no justifica q' salgan los americanos de su continente para colonizar otros hemisferios, cuando deben tomar á su cargo el desarrollo de la América del Sur.

EL CONGRESO EUCHARÍSTICO DE NAMUR Bruselas.—Se verificó en Namur,

con asistencia de muchos prelados, el Congreso eucarístico.

El primer acuerdo fué enviar á Su Santidad León XIII un telegrama de adhesión.

Tip. de Padrón y Pujol

## Verdades

## Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

**“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”**

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 9.

Librería de PADRON Y PUJOL  
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio  
á 4-50 colones cada uno.



DE VENTA: San José.—La Mascota, Al Sitio Nuevo, Almacén de Ahorros de Pagés Hermanos Sucrores, La Bastida y La Gran Vía. Cartago: Herrer Hermanos, Heredia: Herrer Hermanos Alavueca. Puntarenas: La Mascota. Y en las principales pulperías.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

**T. Assmann & Co.**  
SAN JOSÉ, C. R.  
Importación—Exportación  
Agencias—Comisiones

**Dr. Moisés Castro F.**  
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

**NUEVA AGENCIA**

— D E —  
Rotulación, Circulación e impresión  
—DE—  
Invitaciones para funerales y entierros  
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

**Zapatería DE**

**ELIAS CALDERON G.**

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

**Aviso**

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, \$ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre.

Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

**Baratísimas!!  
Baratísimas!!**

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en \$ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

**DE OCASION**

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste n° 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

**Tengo casas de alquiler**

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

**EMILIO RIVAS SAENZ**

**MARTINICA SE HUNDIO**

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convenirán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

**TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.**

**UN DESARREGLO DEL HIGADO**

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

**DR. J. HAYDOCK**

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que uñen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en pildoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una pildora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una pildora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

**PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO**

[cubiertas con azúcar]

Una pildora es una dosis! Una pildora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Pildoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Pildoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte pildoras: cada pildora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas pildoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las pildoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

**Félix Guevara,  
SASTRE**

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

**Dr. E. A. Friis**

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.  
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 p. m.